



Antso et Tiana



Histoire écrite par Catherine Rhiat

Février 2021

Il était une fois à Madagascar, deux amis Antso et Tiana. Depuis leur plus jeune âge, ils étaient toujours ensemble, que ce soit à l'école ou pour jouer.

Ils sont maintenant devenus grands et ont hérité des terres de leurs parents.

Le terrain d'Antso est un grand terrain sur lequel pousse de nombreux arbres.

Le terrain de Tiana est un terrain dont le sol est érodé et où tout pousse très difficilement.

Depuis sa plus tendre enfance, Antso entend que la seule vraie richesse pour un malgache est de posséder des zébus. Il va donc utiliser son terrain pour élever des zébus. Il décide aussi d'y faire pousser du maïs car ses voisins lui ont conseillé, ils disent que les étrangers l'achètent à un bon prix.

Afin d'enrichir la terre, il brûle les arbres qu'il considère comme inutiles. Et il investit ses économies dans l'achat de graines de maïs et d'un petit troupeau de zébus.

Comme selon ses attentes, la récolte de maïs est importante et Antso la vend en ville à un bon prix.

Par ailleurs, les zébus ont eu des petits et leur vente lui a rapporté aussi de l'argent.

Antso est fier de sa réussite. Pour la fêter, il organise un grand banquet pour ses voisins et amis et sacrifie pour cela un grand nombre de zébus.

Au banquet, Tiana est présent. Ils échangent leur expérience.

Tiana raconte à Antso qu'il a planté des figuiers de barbarie tout autour de son champs afin de le protéger et que bientôt, ils lui donneront des fruits. Il lui explique que maintenant il doit enrichir sa terre afin d'obtenir de bonnes récoltes.

Antso lui dit de pratiquer le brûlis pour avoir une bonne récolte. Mais Tiana ne veut pas pratiquer le brûlis. Il dit aussi que les arbres ont un rôle très important et qu'ils vont lui permettre de protéger ses cultures.

Il lui précise qu'il fait du compost avec les peaux des avocats, des mangues, des écorces de riz et il lui demande de lui donner un peu de bouses de zébus.

Antso éclate de rire. Il se dit que Tiana doit être dans une situation très difficile pour faire cette demande. Il lui offre une charrette remplie de bouses de zébus.

De retour chez lui, Tiana étale la bouse de zébus sur ses champs. Il sait qu'avec l'aide des petits animaux tels que les insectes, les cloportes, les vers de terre, elle sera décomposée en quelques mois et enrichira le sol.

A la saison suivante, Tiana achète des plants d'arbres fruitiers (manguiers, litchiers,...), des plants de moringa, un tamarinier et un eucalyptus bleu.

Il les met en terre et met de la paille à leur pied afin de conserver l'humidité et d'éviter qu'ils ne soient grillés par le soleil.

Entre les arbres, il a semé tout ce dont il avait besoin : des haricots, des carottes, des tomates, des brèdes, du curcuma, des oignons et même du riz pluvial.

Il a même planté des plantes médicinales pour lui permettre de se soigner .

Durant les mois qui suivent, Antso récolte des figues de barbarie et de nombreux légumes qui lui permettent de nourrir sa famille.

Deux années se sont écoulées.

Antso est inquiet pour son maïs qui n'est plus d'aussi bonne qualité. Les acheteurs n'en veulent plus. Pourtant il a acheté des produits chimiques pour avoir un maïs d'excellente qualité mais rien n'y fait.

Quant aux zébus, à cause du manque de nourriture, ils ont eu moins de petits.

Et comme si ça ne suffisait pas, Antso est tombé malade depuis peu.

Durant ce temps-là, les arbres de Tiana ont poussé. Ils protègent maintenant les légumes qui sont à leur pied. Sa production est si importante qu'il va en vendre chaque semaine au marché. Il a même acheté un zébu et dernièrement, il a acheté des poules afin d'avoir des oeufs.

Lorsqu'il entend ce qui arrive à son ami Antso, il part le voir. Il se rend compte que tout est désolation chez lui.

Antso lui dit que tout ce qui lui arrive est de la faute du réchauffement climatique.

Tiana lui répond qu'il est possible de lutter contre le réchauffement climatique, qu'il suffit juste de travailler autrement et de bien choisir ce que l'on veut cultiver.

Il lui explique qu'avec le brûlis, la terre s'épuise rapidement et que la production devient vite très faible.

Il lui précise que le maïs demande beaucoup trop d'eau et qu'avec le réchauffement climatique, il ne faut pas planter de grandes parcelles de maïs.

Il lui apprend que son secret est de pratiquer l'agroécologie, une agriculture faite avec la nature et pas contre la nature.

Il l'éclaire sur le fait qu'il ne faut jamais avoir une seule culture mais plusieurs car elles se protègent entre elles, attirent les pollinisateurs et éloignent les prédateurs. Cela permet de ne pas utiliser des produits chimiques qui coûtent chers et qui rendent malades.

Tiana lui rappelle aussi combien il s'était moqué de lui quand il lui avait demandé de la bouse de zébu. Tous deux rient de bon cœur à l'évocation de ce souvenir. Tiana lui en explique l'intérêt.

Tiana l'invite à venir voir ses champs.

Antso n'en revient pas. Il se souvient du terrain aride et il voit maintenant une oasis de verdure. Il reprend espoir et demande à Tiana s'il veut bien l'aider à transformer son terrain en une oasis de verdure.

Tiana accepte avec grand plaisir et lui propose une charrette pleine de bouses de zébus.
Tous deux éclatent de rire.

Durant les mois qui suivent, Tiana aide son ami, le conseille. Et depuis Antso vit bien. Il n'a plus de troupeau de zébus, il ne produit et vend que des cultures du pays mais il est heureux et sa famille n'est plus dans le besoin.

Antso a compris que Tiana avait raison, il faut respecter la nature, faire avec elle et pas contre elle.



Association pour la Sauvegarde des Lémuriens de Madagascar